

Colóquio Internacional
“Desigualdades e Políticas de Género”
28 e 29 de Novembro de 2011

Capitolina Díaz Martínez Doutorada em Sociologia pela Universidade de Londres.

Professora Titular da Faculdade Economía y Empresa da Universidad de Oviedo, Directora de la Oficina de Relaciones Internacionales. Ministerio de Igualdad (2010). Actualmente as suas principais áreas de Investigación são sociología do género; políticas públicas de igualdade; desigualdade e relações de poder na família; mulher e trabalho; sociología da educação; metodologia das ciências sociais.

É autora e co-autora de várias publicações e comunicações, publicadas em livros, revistas e atas de conferências (de âmbito nacional e internacional).

Las grandes encuestas sobre hogares revisadas desde una perspectiva de género

Capitolina Díaz Martínez

Resumen:

Desde la década de los setenta las familias, y particularmente las familias españolas, han experimentado profundas transformaciones. Numerosas investigaciones han puesto el acento en las relaciones de género a la hora de entender dichas transformaciones. Asimismo, diversos estudios sugieren que el dinero y especialmente las desigualdades de ingresos en las parejas así como las diferencias en los gastos que realizan varones y mujeres pueden ser un buen indicador para tratar de comprender las relaciones de género en las parejas contemporáneas.

Esta comunicación tiene un doble objetivo, por una parte, realizar un análisis de las relaciones de género que se dan el interior de los hogares españoles en relación con los ingresos y los gastos, utilizando para ello la Encuesta de Condiciones de Vida y la Encuesta de Presupuestos Familiares y, por otra, mostrar las limitaciones metodológicas de ambas encuestas a la hora de llevar a cabo tales análisis.

El estudio propuesto se realiza en tres grupos de edades diferenciadas, en parejas jóvenes, en aquellas en edades intermedias y en las mayores de 65 años, con el fin de analizar en qué medida las relaciones de género influyen en los ingresos y gastos de los hogares y en las diferencias generacionales. Trataremos de buscar evidencias que confirmen o desmientan si las generaciones más jóvenes tienden hacia una mayor igualdad de género como sugieren algunos estudios.

Finalmente, se identifican las limitaciones que tienen ambas encuestas la hora de investigar las relaciones de género y de mostrar los cambios sociales que afectan a las familias. Asimismo, se plantea una reformulación de aquellos aspectos identificados como problemáticos y/o sexistas en ambas herramientas metodológicas con el fin de evitar dichos sesgos e incluir aquellas variables que sean de especial relevancia para saber cómo son y cómo varían a lo largo del tiempo las relaciones de género en el interior de los hogares.